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Дорогие друзья, товарищи, братья и сестры!

Любимый праздник, праздник семьи, материнства 
и детства – Рождество Христово. Время, когда, по 
словам почитаемого современного старца архиман-
дрита Иоанна Крестьянкина, «мы объединяемся од-
ними чувствованиями, главные из которых – вера, 
надежда, любовь».

В этом году мы сокровенно соберемся в кругу се-
мьи и мысленно будем вместе со всеми друзьями, 
коллегами, со всей страной. Ибо, как наставляет нас 
уже из XIX века великий подвижник митрополит Фи-
ларет (Дроздов), «семейная жизнь в отношении к го-
сударственной – это корень дерева. Чтобы дерево 
зеленело, цвело и приносило плод, надобно, чтобы 
корень был крепок и приносил дереву чистый сок… 
чтобы вследствие того из чистых стихий жизни 
семейственной естественно возникали столь же 
чистые начала жизни государственной». Жизнь 
семейная и жизнь государственная очень тесно 
соединяются в этот день и в этот год – год испыта-
ний, преодолений и, уверен, торжества нашей побе-
ды и исторической справедливости.

Рождество – детский праздник, «самый детский 
день из дней», как называл его поэт Михаил Кузмин. 
А дети – это самое большое сокровище на земле. 
Наша надежда, наша любовь и наше будущее. Елка, 
подарки, сладости, поцелуи и беседы за столом. Ба-
бушки и дедушки могут рассказать детворе о том, как 
они учились в школе, ходили в бесплатные кружки по 
технике, биологии, музыке, живописи, спорту. Летом 
ездили в пионерские лагеря. Если кто-то болел, в 
дом приходил участковый врач, который знал все о 
болезнях и радостях семьи. Месячная квартплата и 
услуги ЖКХ были по цене не выше торта «Сказка», 
который так любили тогдашние ребятишки. Возмож-
но, новое поколение, не заставшее те времена, ска-
жет: «Сказки рассказывают…»

Но так было в то время, когда мы жили в огром-
ной Советской стране, и ни одно важное событие 
в мире не происходило без оглядки на нее. Впро-
чем, вряд ли бабушкам и дедушкам будет под силу 
заниматься беседами с внуками – они работают, ибо 
срок заслуженной пенсии резко пошел вверх. Стар-
шее поколение гонкой за выживание всячески отлу-
чают от традиционной и незаменимой воспитатель-
ной роли. Хотя это славное поколение всегда хранит 
бодрость духа, ибо взращено победителями Великой 
войны за наше любимое Отечество.

Мир на изломе. Мы живем в нелегкое время. Мы 
– это Россия, наши соседи, вся планета. Вместо заяв-
ленной Западом стратегической гегемонии мы полу-
чили хаос и войну против Русского мира. Локальные 
конфликты приобретают характер глобального 
столкновения. Идет перекройка мировой карты. Как 
сказал Патриарх Кирилл, «очеловеченные духи зло-
бы реют под небесами».

Россию окружили пожаром войны со всех сторон. 
Реальную опасность представляет столкновение ци-
вилизаций на Украине. Более 50 стран, направляе-
мых США, осуществляют политику агрессии против 
России. Западные «тигры», «пантеры», «леопарды», 
«гепарды» и «мастифы» рыщут в степях Украины, 
превращая ее в страну вдов и сирот, а ее черноземы 
– в бескрайние погосты. По сути, руками бандеров-

ских нацистов и примкнувшим к ним наймитов со все-
го мира ведется война на уничтожение против нашей 
тысячелетней Державы. Она полыхает в Новорос-
сии, на Донбассе, Слобожанщине, а также в регионе 
«курской аномалии», в наших городах и селах.

Огромные ресурсы мирового капитала брошены 
на то, чтобы нанести поражение нашей стране и до-
биться ее расчленения. Даже события на Ближнем 
Востоке и на Кавказе имеют целью нанести удар по 
интересам России и ее союзников. Идет постоянный 
и циничный поиск точек уязвимости. Лидеры запад-
ных государств заявляют об этом вполне открыто. 
Используя ситуацию и атакуя Россию, США решают 
задачу ослабления целого ряда стран – прежде все-
го Китая и Евросоюза. Европа была «вишневым са-
дом», а теперь, отказавшись от суверенитета в поль-
зу наднациональных сил, уходит с молотка.

Противоречия между Западом и мировым боль-
шинством, к которому принадлежит Россия, резко 
обострились. В истории часто бывало, что такие про-
тиворечия разрешались кровопролитиями. Нынеш-
ние политиканы любят повторять, что любая война 
заканчивается переговорами и перемирием. Отече-
ственная история свидетельствует о том, что всякая 
война против России заканчивается нашей побе-
дой. На том стоит и стоять будет русская земля!

Либеральный радикализм, порождающий новые 
формы фашизма, – вот нынешняя реальность Запа-
да. И он может стать могильщиком романо-герман-
ской цивилизации. Сколько лжи льется на нашу стра-
ну и ее союзников из рупоров СМИ наших недругов! 
Раньше врагом объявляли коммунизм. Теперь им 
мешает наша культура и духовность. Мешает христи-
анство – особенно православие. Нападкам подверга-
ется наша Церковь. У сербов забрали национальную 
святыню Косово, у нас – купель православия и мать 
городов русских Киев. Во время Олимпиады-2024 в 
сердце Франции Лютеции-Париже, где некогда утвер-
ждали христианство святые Дионисий и Женевьева, 
была устроена Вальпургиева ночь. По сути, сата-
нинский шабаш на глазах всего честного мира. Сами 
западные лидеры и их марионетки подобны гофма-
новскому Крошке Цахесу, нелепому уродцу, который 
с помощью магических чар присвоил себе заслуги 
других. А обманутое общество принимает урода за 
красавца, бездарность – за талант, глупость – за му-
дрость, детоубийцу – за вершителя мировой поли-
тики. В современном западном обществе угодливые 
СМИ так же ставят перед обществом «кривое зер-
кало», опутывая беспечных граждан паутиной лжи, 
подтасовок и фальсификаций.

Мы стойко выдерживаем испытание войной. Но, 
как говорится, во время войны надо готовиться к 
миру. Нам предстоит отстраивать, восстанавливать, 
лечить физически и духовно тех, по кому прошел-
ся каток насилия и разрушения. Мы должны быть 
сильными и мудрыми в политическом, военном 
и экономическом отношении. Для этого необходи-
мо реализовывать наши предложения по стратегиче-
скому планированию и бюджету развития. Вернуть, 
как предлагает КПРФ, 10 триллионов от олигархов и 
теневиков для того, чтобы страна была умной, обра-
зованной и здоровой. Но нынешний бюджет не со-
ответствует целям поддержки экономики и соци-
альной сферы, борьбы с бедностью, нищетой и 

вымиранием. Наша фракция в Госдуме неоднократ-
но обращала на это внимание, предлагая ряд про-
грамм, идущих за горизонт времени. Но наследники 
ельцинской эпохи пока никаких выводов не сделали. 
Не вняли голосу широкой общественности. Крайне 
необходимые для будущего страны преобразования 
слабо реализуются и в экономике, и в образовании, 
и в культуре.

Наша фракция в Госдуме предложила «Програм-
му Победы», 21 отраслевую программу, 12 законов, 
позволяющих уверенно решить назревшие пробле-
мы. Но партия власти продолжает их торпедировать. 
Поэтому для Победы прежде всего необходимо укре-
пить финансово-экономический блок. Взять на во-
оружение достижения наших народных предприятий, 
которые в нынешних непростых условиях показыва-
ют лучшие экономические результаты. Учесть бле-
стящий опыт братской Белоруссии. Изменить курс 
развития страны. Созидательные планы недостижи-
мы, пока вздувают банковскую ставку и душат отече-
ственное производство. Пока монетизация экономи-
ки составляет лишь 53%, тогда как у процветающих 
соседей в разы больше. Пока рубль, уже обесценив-
шись на 80%, продолжает прыгать и скакать.

Новое увлечение властей предержащих – «боль-
шая цифра» и криптовалюта. При этом они абсолю-
тизируют мир виртуальный, который не имеет связи 
с миром реального производства. В нем правит бал 
олигархический искусственный интеллект взамен 
нашего естественного разума. Правящий глобаль-
ный капитал не беспокоится о простом труженике. 
О тех, кто своим умом и талантом создает главные 
ценности на земле. Он думает только о гигантских 
прибылях, господстве и личной выгоде. Ни «большая 
цифра», ни «большая фарма» народ от нищеты и вы-
мирания не спасут.

Великому Данте, «земную жизнь пройдя до полови-
ны», довелось побывать в аду, чистилище и достиг-
нуть высших сфер, где царят Благоразумие, Стой-
кость, Справедливость. А затем узреть три звезды 
по имени Вера, Надежда и Любовь. Семь веков спу-
стя мы вчитываемся в его аллегории, соотнося их со 
смыслами наших времен. Вера в нашу неизбежную 
Победу питает светлую Надежду, побуждающую дей-
ственную Любовь.

Желаю благоразумия тем, кто принимает реше-
ния. Стойкости нашим храбрым воинам. Справед-
ливости в отношениях между людьми, народами 
и странами. 80-летие нашей Великой Победы мы 
должны встретить с высоко поднятой головой, с 
радостью в сердце, надеждой и верой в будущее!

Мы верим в победу на поле боя. В возмездие тем-
ным силам. В мирное будущее народов. В то, что нам 
и нашим соратникам будут освещать путь Вера, На-
дежда и Любовь. 

Встретим праздник торжественно, скромно и до-
стойно. Отдадим тепло тем, кто осиротел, потерял 
кров, родные пепелища. Будем верить в победу. На-
деяться на будущее, укреплять семьи, беречь мате-
рей. Почитать отцов, любить дедушек и бабушек, ве-
теранов, родителей, детей и внуков. 

С Рождеством Христовым!
Г.А. ЗЮГАНОВ,

Председатель ЦК КПРФ, Руководитель фракции 
КПРФ в Государственной Думе РФ

НА РОЖДЕСТВО ЕДИНЯТ НАС ВЕРА, НАДЕЖДА, ЛЮБОВЬ

НАПОИЛИ МОРЕ  
МАЗУТОМ

Две баржи с мазутом устро-
или катастрофу общероссий-
ского масштаба в Черном море. 
Оба судна были старше пятиде-
сяти лет, еще советской, каче-
ственной постройки. Но даже 
советская прочность имеет свой 
предел. Если эксплуатировать 
суда «на износ» и не строить но-
вых, в конце концов случится 
то, что случилось. Тысячи птиц, 
мертвые дельфины, гибель мно-
жества обитателей моря – все 
это на совести тех, кто выпустил 
эти суда в штормовое море. И 
больше всего людей пугает не-
кая «туманно-гуманная тишина», 
которая сгущается вокруг от-
ветственных за это преступле-
ние. Только за прошлый год у 
нас десятки экологических пре-
ступлений – потрачены десят-
ки миллиардов на очистные со-
оружения на Волге, на Байка-
ле. Потрачены впустую. Мас-
совые загрязнения, отравления 
природы, рек и озер – а в ито-
ге смешные штрафы? Где ответ-
ственные, где виновные, где, в 
конце концов, осужденные? По-
чему у нас преступления против 
природы, последствия от ко-
торых необратимы, считаются 
чем-то вроде хулиганства? Та-
кое отношение к природе при-
ведет к тому, что мы потеряем 
наши уникальные заповедники, 
реки, озера, «живая природа» 
останется только в зоопарках... 
Это тяжкие преступления про-
тив нашей страны, и ущерб от 
них невозможно измерить даже 
сотнями миллиардов, потра-

ченных государством на очист-
ку. Необходимо изменить наш 
Уголовный кодекс и максималь-
но увеличить ответственность 
за такие преступления, ина-
че мы просто уничтожим окру-
жающую нас природу. Если та-
кие «бизнесмены» будут знать, 
что за загрязнение морей, рек 
или озер им грозит пожизнен-
ное заключение, – они осозна-
ют всю меру ответственности. 
И никакими штрафами и услов-
но-смешными сроками остано-
вить их невозможно – это долж-
ны понять наши законодатели!

В Анапе в новогоднюю ночь на 
берег Черного моря выбросило 
рекордное количество мазута и 
истерзанных птиц. Новогодним 
утром добровольцы организо-
вались в отряд спасателей, ло-
вили птиц, патрулировали бе-
рег в поисках их пострадавших 
сородичей. На месте волонте-
ры оказывали крылатым пер-
вую помощь. Затем пернатых 
доставляли в реабилитацион-
ный центр, чтобы отмыть и ос-
мотреть. Случившийся выброс 
мазута стал самым сильным за 
всю историю побережья.

Подробности беспреце-
дентной катастрофы на Чер-
ном море обсуждаем с ак-
тивистом-экологом, первым 
секретарем Куйбышевского 
райкома КПРФ Самары Окса-
ной Петровной РОМАНОВОЙ 
(см. стр. 2). 

(Окончание на 2-й стр.)

Оксана Романова	 Фото	автора

Рождественское богослужение	 Владимир	Веленгурин/©	АО	«ИД	«Комсомольская	правда»,	kpmedia.ru

Планерка волонтеров

Как	 сообщил	 «Интерфакс»,	 пят-
но	 нефтепродуктов	 площадью	
около	 2,8	 тыс.	 квадратных	 ме-
тров	 было	 обнаружено	 в	 пят-
ницу,	 10	 января,	 возле	 танкера	
«Волгонефть	 239»,	 который	 сел	
на	мель	в	районе	поселка	Тамань	
Темрюкского	 района	 Краснодар-
ского	края.	Его	локализуют	с	по-
мощью	боновых	заграждений.

«Сегодня утром при обследовании 
кормовой части «Волгонефть 239», 
которая находится на мели, специа-
листы обнаружили со стороны бере-
га пятно нефтепродуктов площадью 
около 2,8 тыс. кв. метров. Его опе-
ративно локализуют с помощью бо-
новых заграждений и затем уберут 
с морской поверхности биосорбен-
том», – говорится в сообщении Ми-
нистерства транспорта России.

В нем отмечается, что в район 
направлены пять судов, а также 

береговая спасательная служба с 
оборудованием и спецтехникой. 
Под водой кормовую часть тан-
кера дополнительно осматривают 
водолазы.

Всего с момента аварии танкеров 
«Волгонефть» обследовано около 
1,7 тыс. кв. км акватории, очищено 
38,7 тыс. кв. м. Мониторинг прово-
дится круглосуточно, в том числе 
при помощи спутниковых снимков 
и подводного аппарата, добавили в 
ведомстве.

Напомним, 15 декабря 2024 года 
в Керченском проливе потерпели 
крушение танкеры с мазутом «Вол-
гонефть 212» и «Волгонефть 239», 
в результате которого произошел 
разлив топлива. По последним дан-
ным, при крушении танкеров были 
повреждены четыре танка с нефте-
продуктами, в море попало около 
2,4 тыс. тонн мазута. Нефтепродук-
ты также вынесло на берег.

Срочное сообщение

Протечка танкера у Тамани
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Имя и слово Ленина

О ЦИТАТНОМ ЛОВКАЧЕСТВЕ
Дмитрий АГРАНОВСКИЙ

СПРОСТОРОВ ин-
тернета прислали 
мне цитату из теле-

грам-канала Андрея Мед-
ведева. Раньше мне никог-
да не доводилось сталки-
ваться с этим человеком, и 
я его не знаю, но после оз-
накомления с текстом, ис-
пользуя дедуктивный ме-
тод Шерлока Холмса, сде-
лал вывод, что по каким-то 
причинам он очень не лю-
бит Ленина и СССР. По-
добные настроения мне не 
были понятны и ранее, и 
уж тем более непонятны 
сейчас, после 33 лет жизни 
при капитализме, но я готов 
признать, что человек име-
ет право на убеждения, от-
личающиеся от моих. 

В телеграм-канале, кото-
рый ведется от имени Ан-
дрея Медведева, в одном из 
постов автор текста вспо-
минает, что в декабре 2024 
года исполнилось 110 лет 
классической работе Вла-
димира Ильича Ленина «О 
национальной гордости ве-
ликороссов». Автор анали-
зирует некоторые цитаты 
из этой работы в необыч-
ном и, надо сказать, доволь-
но удивительном для меня 
ключе: 

«Мы говорим: нельзя в 
XX веке, в Европе (хотя бы 
и дальневосточной Европе), 
«защищать отечество» 
иначе, как борясь всеми ре-
волюционными средствами 
против монархии, помещи-
ков и капиталистов своего 
отечества, т.е. худших вра-
гов нашей родины; – нельзя 
великороссам «защищать 
отечество» иначе, как же-
лая поражения во всякой во-
йне царизму, как наимень-
шего зла для 9/10 населения 
Великороссии, ибо царизм 
не только угнетает эти 
9/10 населения экономиче-
ски и политически, но и де-
морализирует, унижает, 
обесчещивает, проституи-
рует его, приучая к угнете-
нию чужих народов, приучая 
прикрывать свой позор ли-
цемерными, якобы патрио-
тическими фразами».

«Замените царизм на 
«путинизм», «Великорос-
сию» на «Россию/Рос-
сийскую Федерацию», 
«монархию» на «крова-
вый режим» или иные 
слова из лексикона бе-
глых оппозиционеров. 
И вы сразу поймете, от-
куда черпают вдохнове-
ние все эти наши деко-
лонизаторы, борцы с ре-
жимом, ходорковские*, 
волковы*, певчие* и про-
чие навальнисты*. Ко-
роче, все русофобские 
упыри. 

Так из Ленина. Не из 
мифического же плана 
Даллеса. А заодно пред-
ставьте, в какой ситуа-
ции пишется статья «О 
национальной гордо-
сти...». Россия ведет тя-
желую войну. А Ленин, 
сидя в Швейцарии, пи-
шет о том, как разру-
шить страну и о русских 
рабах… 

Представьте, что се-
годня в России некто пу-
бликует подобного рода 
текст. Как вы восприми-
те текст и самого авто-
ра? Так вот, попробуй-
те найти отличия между 
тем, что пишет Ленин, и 
рассуждениями, ска-
жем, участников всяких 
антироссийских фору-
мов».

Ну и далее в том же духе.

ЯДАЖЕ не буду гово-
рить, что не слиш-
ком правильно да-

вать отдельные цитаты вне 
контекста. В этом нет необ-
ходимости – работа Лени-
на «О национальной гордо-
сти великороссов» является 
классической, ее знают все 
во всем мире, знает ее руко-
водство нашей страны, про-
ходившее ее в школах и ин-
ститутах, изучавшее ее во 
время членства в КПСС. А 
если кто из молодых людей 
ее не читал – так обязатель-
но почитайте, работа не-
большая и написана четко, 
конкретно и с чисто ленин-
ской энергетикой. Опять 
же, тексты Ленина опубли-
кованы миллионными ти-
ражами и у нас, и во всем 
мире, и есть в каждой ува-
жающей себя библиотеке. 
Публикуются они и сейчас.

Меня удивило другое, по 
крайней мере, как я понял, 
мысль автора – странная 

параллель между действия-
ми царского правительства 
в XIX веке и действиями 
нынешней России. А также 
более чем странная парал-
лель между большевиками 
и их заклятыми врагами – 
«февралистами» образца 
1917 года и «демократами» 
(так мы тогда называли ли-
бералов) конца 80-х – 90-х 
годов прошлого века.  

«Замените царизм на 
«путинизм», «Великорос-
сию» на «Россию/Рос-
сийскую Федерацию», 
«монархию» на «крова-
вый режим» или иные 
слова из лексикона бе-
глых оппозиционеров. 
И вы сразу поймете, от-
куда черпают вдохнове-
ние все эти наши деко-
лонизаторы, борцы с ре-
жимом, ходорковские*, 
волковы*, певчие* и про-
чие навальнисты*. Ко-
роче, все русофобские 
упыри», – пишет автор.

А зачем же нам менять? 
Мы лучше вспомним, какой 
ад и визг устраивала «демо-
кратическая» пресса снача-
ла по поводу нашей контр-
террористической опера-
ции в Афганистане, как те-
перь оказалось, абсолютно 
правильной, как требовала 
поражения нашей армии, 
вывода войск и осуждения 
«коммунистического режи-
ма». Потом примерно те 
же люди требовали прекра-
тить нашу контртеррори-
стическую операцию в Чеч-
не. И, наконец, многие из 
этих людей, кто дожил, кто 
в российской прессе, а кто 
и за границей, выступили с 
осуждением нашей Специ-
альной военной операции 
на Украине. И во всех трех 
случаях коммунисты, а кон-
кретно КПРФ, решитель-
но, последовательно, всегда 
и в любой ситуации словом 
и делом поддерживали и за-
щищали нашу армию.

ДАЛЕЕ, мне совер-
шенно непонятно: 
что автор призыва-

ет «заменить»? Ну начнем 
с того, что ни Красная Ар-
мия, ни армия царской Рос-
сии никогда не вели коло-
ниальных, захватнических 
войн, а Россия никогда не 
колонизировала другие 
страны и народы, хотя при 
этом и сама никогда не 
была чьей-то колонией, 
хотя, как совершенно спра-
ведливо заметил президент 
Путин, действительно, до 
24 февраля 2022 года шла 
по пути завуалированного 
(а подчас и не такого уж за-
вуалированного) подчине-
ния Западу. Сейчас, к сча-
стью, мы с этого пути свер-
нули, и, надеюсь, навсегда.

Что касается действий 
царского правительства в 
Восточной Европе и Китае, 
пусть о них спорят истори-
ки, я же еще из советского 
(а значит, самого правди-
вого) школьного анализа 
истории помню, что эта де-
ятельность вызывала много 
вопросов. 

Но была и другая, кото-
рая, когда она совершалась, 
вопросов не вызывала, а 
вызывала восторг у всего 
мира – это освобождение 
всё той же Восточной Ев-
ропы от фашизма и Китая 
от японского милитаризма, 
которое прошло под Крас-
ным флагом и руковод-
ством Коммунистической 
партии и с именем Ленина. 
До сих пор созданные тогда 
государства и власти счита-
ют себя, по меткому выра-
жению доктора Даяна Джа-
ятилекки из Шри-Ланки, 
«детьми Ленина». И та же 
Восточная Европа, начиная 
с ГДР, стала нашим предан-
ным союзником и другом, 
активно участвуя в эконо-
мическом сотрудничестве в 
рамках Совета экономиче-
ской взаимопомощи или в 
военном в рамках организа-
ции Варшавского договора 
– на нашем счету, как мини-
мум, две успешные совмест-
ные контртеррористиче-
ские операции в Венгрии в 
1956 году и в Чехословакии 
в 1968-м. И так было, пока 
антикоммунисты Горбачев 
и Ельцин не сдали наших 
друзей и союзников на съе-
дение американцам.

Не только в Восточной 
Европе или Китае, но и по 
всему миру мы несли наро-
дам освобождение и про-
гресс, а XX век благодаря 
Ленину стал русским ве-

ком, когда мы определя-
ли вектор исторического 
развития, а русский язык, 
в общей сложности, учи-
ло большее количество лю-
дей в мире, чем английский. 
Положение трудящихся 
во всем мире значитель-
но улучшилось под влия-
нием СССР, так как миро-
вой капитал был вынужден 
идти на уступки, опасаясь 
прихода к власти в подкон-
трольных ему странах ком-
мунистов. Ни для кого не 
секрет, что даже Франция 
и Италия до Второй миро-
вой войны были близки к 
созданию социалистиче-
ских правительств, и только 
открытие так называемого 
«второго фронта» и высад-
ка в Европе так называе-
мых «союзников» не позво-
лили это сделать. 

КЧЕМУ Я ВЕДУ? А 
к тому, что, на мой 
взгляд, ни в коем 

случае нельзя ставить знак 
равенства между действия-
ми царского правительства 
в Восточной Европе и в Ки-
тае и нынешней Специаль-
ной военной операцией. 
Разве Россия ведет колони-
альную или империалисти-
ческую войну? Нет, как раз 
напротив! На мой взгляд, 
на нынешней Украине Рос-
сия ведет ярко выраженную 
антиколониальную борь-
бу, которая, во-первых, яв-
ляется освободительной по 
отношению как к русско-
му, так и к украинскому на-
роду, оказавшемуся после 
1991 года в колонизации и 
оккупации, а во-вторых, по 
своей духовной составляю-
щей, наша СВО ни в коем 
случае не является колони-
альной, а есть прямое про-
должение Великой Отече-
ственной войны – и имен-
но поэтому так однознач-
но, сразу же и решительно 
была поддержана коммуни-
стами, которые принимают 
в ней самое активное уча-
стие во всех качествах. К 
великому сожалению, уже 
103 (и это, увы, не послед-
ние данные) наших това-
рища по партии погибли в 
борьбе за Родину. 

Кроме того, наша Специ-
альная военная операция 
имеет огромное междуна-
родное значение. Об ее все-
мирной антиколониальной 
составляющей неоднократ-
но говорил и президент Пу-
тин, и другие представи-
тели властей Российской 
Федерации. Россия сей-
час (впрочем, как и всегда) 
– главное препятствие на 
пути мирового зла. Сломив 
Россию, зло не встретило 
бы нигде больше такого со-
противления. Разумеется, 
сломить Россию не удаст-
ся. Грубо говоря, сейчас на 
Украине решается судьба 
того, как в будущем будут 
эксплуатировать рабочего 
в Бразилии или крестьяни-
на в Нигерии. Именно так 
– идет совершенно глобаль-
ная, всемирная борьба за 
честь и достоинство чело-
века, за право каждого на 
достойную жизнь. 

И в этом смысле СВО, 
опять же, является про-
должением борьбы, кото-
рую вел СССР, а основы 
которой заложил Ленин. И 
ни для кого не секрет, что 
большинство людей в мире, 
как наших друзей, так, кста-
ти, и наших врагов, воспри-
нимают нас именно в таком 
качестве.

Весь здравомыслящий, 
прогрессивный и просто 
психически здоровый и раз-
умный мир смотрит на нас 
сейчас как на освободите-
лей и как на реальную исто-
рическую альтернативу – 
точно так же, как в свое 
время смотрели на СССР. 
И только нашей стране, 
даже несмотря на 30 с лиш-
ним лет капитализма, по 
плечу такие задачи. 

А что касается класси-
ки, так она потому и клас-
сика, что действительно 
актуальна во все времена. 
Только давайте проводить 
правильные исторические 
параллели, а не ставить их 
перпендикулярно и с ног на 
голову.

г. Электросталь, 
Московская обл.

* Ходорковский, Певчих, 
Волков признаны иноагента
ми. Навальный признан ино
агентом, внесен в список лиц, 
в отношении которых есть 
данные о причастности к экс
тремистской и террористиче
ской деятельности.

Оксана РОМАНОВА — интервью «Советской России»

НАПОИЛИ МОРЕ МАЗУТОМ
О.П. Романова: – Анапа всегда счита-

лась идеальным местом для отдыха де-
тей. Там прекрасные пляжи, есть вся ин-
фраструктура, масса санаториев, домов 
отдыха и турбаз. Те, кто был там, видят 
уникальную природу, чистое море, птиц 
и дельфинов. Это неотъемлемая часть от-
дыха, туда за этим и едут. Теперь тысячи 
людей занимаются очисткой берега, но в 
Сети уже сотни фото и видео погибших 
дельфинов, птиц и рыб. Вся мазутная мас-
са сейчас опустилась на дно, и теперь бу-
дет на протяжении месяцев, если не лет, 
выбрасываться на берег. Будут гибнуть 
дельфины, птицы, будет медленно уми-
рать природа. Кстати, я так и не поняла из 
сообщений наших силовых структур, кто 
за эту катастрофу будет отвечать. Запре-
щена ли перевозка нефтепродуктов в та-
ких старых танкерах? Да, чиновники уже 
заявили, что собственники «возместят 
ущерб». Вы с ума сошли? Как можно воз-
местить непоправимый урон природе?! 
Президент России уже заявил, что ситуа-
ция недооценена, и отправил чиновников 
на место этого ЧП. Да, примут меры по 
очистке и прочее. Где виновные? Где те, 
кто допустил эту катастрофу? 

Корр.: – Основная проблема, насколько 
я понял, в марке этого мазута, который 
не всплывает на поверхность, а опуска-
ется на дно и перемещается на глубине?

– Основная проблема в том, что это «то-
почный» мазут марки М100. Аварий та-
кого масштаба в мире еще не было, этот 
мазут по плотности почти как вода или тя-
желее ее, и, в отличие от других продук-
тов нефтепереработки, он не всплывает 
на поверхность. М100 уходит на дно, либо 
перемещается в толще воды вместе с тече-
нием. В мире способов очистки морской 
воды от такого вещества просто не суще-
ствует – нужно ждать, пока его выбросит 
на берег, и уже после этого утилизиро-
вать, что сейчас и происходит. Собирать 
в мешки, вывозить с берега на полигоны. 
Именно этим сейчас занимаются тысячи 
сотрудников спасательных служб и волон-
теров.

– Но возможно ли таким способом со-
брать весь мазут, вытекший из танке-
ров? 

– Конечно, нет. Там же порядка трех 
тысяч тонн, а всего в этих танкерах было 
больше девяти тысяч. Загрязнена берего-
вая линия длиною в десятки километров. 
При этом рядом с местом загрязнения рас-
положен заповедник и ландшафтно-рек-
реационный парк. Мазут уже распростра-
няется на Крым, обнаружены «пятна» 
около Керчи, Севастополя, как сообщают 
СМИ, пленка мазута уже появилась у по-
бережья Феодосии, Алушты, Судака. На-
несен ущерб всему Азово-Черноморскому 
бассейну, и сколько мазута еще выльется в 
море, сегодня никто с уверенностью ска-
зать не может. По опыту прошлых аварий, 
такие пятна могут появляться на берегу от 
нескольких месяцев до полутора лет.

В ноябре 2007 года, в семибалльный 
шторм, в Керченском проливе затону-
ло четыре судна, еще шесть были сорва-
ны с якорей. Тогда же стоявший на яко-
ре танкер такого же типа, «Волгонефть», 
получил повреждения и переломился. В 
море вылилось более тысячи тонн мазу-
та, впоследствии было собрано, по раз-
ным оценкам, 600–800 тонн. Но нужно по-
нимать, что в чистом виде мазут с берега 
не соберешь – это вес вместе с прибреж-
ным песком, камнями, почвой. Поэтому 
тогда и было собрано и утилизировано 
более четырех тысяч тонн загрязненного 
вещества, содержание мазута в которых 
колебалось от 10 до 30 процентов. Вот и 
считайте, сколько после нынешней ката-
строфы придется собирать загрязненных 
веществ. Если брать по примеру 2007 года 
– это десятки тысяч тонн.

– Понятно, что основная масса мазу-
та останется на дне. Что с ним будет 
происходить, и насколько долго еще бу-
дут происходить такие выбросы на бе-
рег?

– Когда температура повысится, часть 
мазута начнет всплывать. Тем более что 
в Краснодарском крае, в Крыму темпе-
ратура значительно выше среднероссий-

ской. Так что новых загрязнений не из-
бежать, но это будут не такие большие 
выбросы, как в декабре. Это вещество, 
ма зут, частично растворяется в воде (от-
сюда, видимо, и мазутная «пленка» близ 
Севастополя), и постепенно разлагается 
под действием микроорганизмов, тепла и 
света. Слои мазута опустятся на дно, в пе-
сок, плюс осадки и штормы. Но на полную 
«утилизацию» все равно уйдут годы. 

– Возможно ли оценить размер ущерба 
от этой катастрофы?

– В 2007 году публиковались данные о 
гибели порядка тридцати тысяч птиц, но 
тогда выбросы были в безлюдных местах, 
на южном побережье острова Тузла. В 
районе крупных городов птиц не так мно-
го, поэтому сейчас пока речь идет о ты-
сячах птиц, десятках дельфинов. Но об-
щий ущерб оценить невозможно. В Чер-
ном море порядка 350 видов простейших 
животных, 650 видов ракообразных, бо-
лее 200 видов моллюсков, около 160 ви-
дов рыб. Как повлияет на них такое коли-
чество попавшего в море мазута, сказать 
невозможно. Да, и там же обитают млеко-
питающие – три вида дельфинов, чьи тела 
уже сейчас находят на побережье. Смогут 
ли выжить крабы и моллюски, обитающие 
в морской растительности, медузы, ска-
зать сложно. Какая-то часть просто сме-
нит места обитания, но часть может по-
гибнуть.

В первые дни привозили до тысячи ис-
пачканных в мазуте птиц, очищали клю-
вы, перья, чтобы они могли самостоятель-
но дышать. Но, как пишут сами волон-
теры, на очистку каждой птицы уходит 
около часа работы, а помимо этого необ-
ходимы люди, чтобы готовить места со-
держания, считать птиц, носить воду, кор-
мить и размещать уже помытых пернатых. 
Из-за нехватки рук часть птиц гибло, при-
чем даже очищенные птицы. Волонтеры – 
не орнитологи, и если при мойке у птиц 
смыли жировой слой, у них нарушена тер-
морегуляция, они не смогут самостоятель-
но питаться, нужен период реабилитации. 
Нужны центры реабилитации, которые 
будут работать под контролем специали-
стов. В Краснодарском крае уже созданы 
такие центры, в Севастополе открыта го-
рячая линия для тех, кто обнаружил по-
страдавших животных. Это действитель-
но страшная катастрофа для всего Черно-
морского побережья.

– Оба затонувших танкера были по-
строены более пятидесяти лет назад и 
эксплуатировались «на износ». Если уже 
были подобные аварии, не проще ли было 
запретить движение таких танкеров в 
шторм?

– У нас при нынешнем капитализме все 
эксплуатируется «на износ». Вся страна, 
все отрасли. Танкер, который «разломил-
ся» в 2007 году, был «моложе», построен 
в 1978 году, возил грузы 29 лет. Тогда суд-
но стояло на якоре, но все равно трагедии 
не удалось избежать. Чем руководствова-
лись люди, когда в шторм отправили пя-
тидесятилетние суда в рейс в декабре, да 
еще с такой загрузкой? Любую проблему 
проще предотвратить, чем потом расхле-
бывать такие катастрофические послед-
ствия. Суда более пятидесяти лет работа-
ли, приносили прибыль. И более тридцати 
последних лет уже были, насколько я по-
нимаю, в частной собственности. Такие 
танкеры выпускаются сегодня, причем не 
где-то за границей, а в России. Заменить 
на новые не пробовали? На часть своей 
прибыли просто купить новые танкеры? 
Дорого? А гибель людей, нанесение не-
восполнимого ущерба природе – это де-
шевле? Сегодня в России главное для ка-
питалистов – получить прибыль, а не обе-
спечить безопасность людей и природы. 
Если страна не вернется к социализму, 
если по-прежнему главным ориентиром 
будет прибыль, нас ждут трагедии в самых 
разных отраслях. Потому что люди гребут 
деньги, не задумываясь о будущем. Тан-
кер в 2007 году был списан только после 
того, как затонул, но должна же быть ка-
кая-то грань разумная. Нельзя списывать 
корабли только тогда, когда они уже ле-
жат на дне, у них есть расчетный предел 
прочности. Где были контрольные орга-
ны, где наша фантастическая «ответствен-
ность бизнеса»?     

– Согласно информации Минтранса, 
собственники танкеров сообщили, что 
поднимут и утилизируют свои суда, от-
качав из них оставшийся мазут. Глава 
Минприроды РФ Александр Козлов сооб-
щил, что возмещать ущерб также будут 
собственники судов.

– Даже просто установить размер этого 
ущерба – это многолетний тяжелый труд. 
Погибли дельфины, птицы, иные обитате-
ли моря. Загрязнены лучшие пляжи стра-
ны, где ежегодно отдыхают миллионы лю-
дей. Как вы все это пересчитаете? Глава 
правительства Михаил Мишустин создал 
рабочую группу по координации ликви-
дации этих последствий, ведется посто-
янный визуальный мониторинг береговой 
черты от мыса Панагия до Крымского мо-
ста.  

Непрерывно работают сотрудники 
МЧС со всей страны. Десятки тысяч лю-
дей задействованы, сотни единиц техни-
ки. О каком возмещении ущерба можно 
говорить в этом случае? Когда задейство-
ваны ресурсы всей страны? В этом случае 
даже приблизительно подсчитать ущерб 
практически нереально. А вот поставить 
«на прикол» подобные устаревшие танке-
ры, запретить им перевозить такие грузы 
– возможно. Пока не поздно, нужно при-
нимать меры. Капитализм безжалостно 
уничтожает нашу природу, и его нужно 
остановить… Нашей власти нужно оста-
навливать безответственных предприни-
мателей, жестко ограничить их законами, 
а не работать в симбиозе с таким беспо-
лезным и бессмысленным «бизнесом», го-
товым только «делать деньги».

– Получается, если сменить обще-
ственный строй, таких катастроф 
можно избежать?

– Не избежать, а предотвратить. Лидер 
нашей партии Геннадий Андреевич Зюга-
нов сказал: для того, чтобы избежать тен-
денцию деградации техносферы в России, 
нужно вкладывать в обновление оборудо-
вания в пять раз больше, чем сейчас. Ны-
нешние собственники, по крайней мере 
значительная их часть, совсем не думают 
об этом, используя оборудование и техни-
ку до немыслимых пределов. Нужно по-
нимать, что в их цели не входит модерни-
зация и замена техники и оборудования 
– они нацелены на получение прибыли 
любыми способами. И изменить эту ситу-
ацию может только КПРФ, у нас есть для 
этого и люди, и программы. Мы, коммуни-
сты, знаем, где найти эти ресурсы. Но пока 
у нас власть продолжает играть по прави-
лам нашего бизнеса, работая «в связке» с 
теми, кто готов выкачивать из страны при-
быль любой ценой, ситуация не изменит-
ся. Танкеры будут тонуть, трубы рваться, 
а заводы влачить жалкое существование. 

Посмотрите ситуацию в Белоруссии. 
Не они у нас, а мы у них сегодня покупа-
ем технику, станки, электробусы и тракто-
ра. Беларусь в двадцать пять раз меньше 
России. И там все хорошо и с демографи-
ей, и с импортозамещением, и с производ-
ством. А наши власти по-прежнему пред-
почитают рассуждать о капитализме «с 
человеческим лицом», который страшит 
уже природу.  

– Вы считаете, что развитие России 
тормозят капиталисты?..

– И те законы, которые принимаются 
благодаря лоббированию нашего бизнеса. 
Российский сатирик Михаил Николаевич 
Задорнов как-то сказал, что «мы живем 
при капитализме – самом негодяйском 
строе. Но нам внушают, что это демокра-
тия…» Нам действительно внушают, что 
мы живем при власти народа, как пере-
водится демократия с латинского. На са-
мом деле зачастую выбор делает не на-
род, а региональные боссы, связанные с 
бизнесменами и зависящие от них же. У 
них административный ресурс, большин-
ство в региональных парламентах; медиа-
ресурсы и многое другое, что порой по-
зволяет подменять волю народа желанием 
наиболее влиятельных и богатых граждан. 
И такая ситуация не помогает России ре-
шать проблемы и развиваться, а наоборот, 
тормозит развитие страны. И если сегодня 
наш общественный строй не изменится, 
все может закончиться катастрофой.

Записал 
Евгений ФЕДОРИНОВ

(Окончание. Начало на 1й стр.)

Уборка пляжа в Анапе после разлива мазута в Черном море Дмитрий Феоктистов/ТАСС

Цены  
стабилизировались?

В Москве в период новогодних 
каникул перестали расти рознич-
ные цены на бензин. Такие дан-
ные приводит Московская то-
пливная ассоциация. Ранее цены 
непрерывно росли с середины 
октября. По данным ассоциации, 
средневзвешенные цены оста-
ются 9 января на уровне прошло-
го 2024 года: 56,19 руб./литр за 
Аи-92 и 62,19 руб./литр за Аи-
95. Цена на дизельное топливо 
составляет 69,27 руб./литр. Оно 
подорожало с конца прошлого 
года на одну копейку.

Ограничение видеоигр
Председатель Госдумы Вячес-

лав Володин заявил, что Государ-
ственная Дума в январе рассмо-
трит вопрос защиты граждан от 
«деструктивного контента» в ви-
деоиграх. Парламентарий сооб-
щил, что ему поступают обраще-
ния о том, что «много в видеоиграх 
встречается сюжетов, содержа-
щих агрессию и насилие, пропа-
ганду чуждых нам ценностей». Во-
лодин поручил вице-спикеру ГД 
Анне Кузнецовой совместно с ко-
митетом по защите семьи, коми-
тетом по делам молодежи и коми-
тетом по экономической политике 
подключиться к вопросу. Заявле-
ние вызвало неоднозначную реак-
цию россиян из-за опасений, что 
ограничения приведут к полному 
запрету многих игр.

Дорогая аренда
В городах Золотого кольца за 

последние пять лет сильно подо-
рожала аренда. По данным «Циан.
Аналитики», цена посуточной 
аренды за это время увеличилась 
в несколько раз. В среднем снять 
квартиру обойдется в 2,2 раза до-
роже, чем в 2019 году, однако в 
ряде городов увеличение гораз-
до заметнее. Так, в Суздале став-
ки увеличились в 3,6 раза – вме-
сто 1400 рублей за сутки аренда 
обойдется в 5000 рублей. В боль-
шинстве городов стоимость арен-
ды варьируется от 3,1 до 3,8 тыся-
чи рублей. При этом отмечается, 
что количество объектов, доступ-
ных для краткосрочной аренды, за 
пять лет увеличилось в десять раз.

Работа в выходные
Более половины россиян вы-

ходили на работу во время ново-
годних выходных. Об этом свиде-
тельствуют данные опроса серви-
са «Профи.ру». 46% респондентов 
работали один-два дня из офи-
циальных выходных, чуть меньше 
четверти трудили три-четыре дня. 
От пяти до семи дней проработали 
18% опрошенных, а еще 12% тру-
дились без перерыва все празд-
ники. При этом среди мужчин про-
цент работавших в праздники ока-
зался выше, чем среди женщин. 
Основными причинами выхода на 
работу в выходные стали личные 
финансовые трудности и распоря-
жение начальства.

Зимний туризм

Количество туристических по-
ездок по России во время новогод-
них праздников выросло на 10% в 
сравнении с прошлым годом. Та-
кие данные приводит пресс-служ-
ба вице-премьера Дмитрия Чер-
нышенко. Самыми популярными 
направлениями у россиян стали 
Москва, Санкт-Петербург и Ка-
зань. Многие туристы также посе-
щали Калининград, Нижний Нов-
город, Екатеринбург, Ярославль, 
Краснодар и Красную Поляну. От-
мечается, что среди россиян рас-
тет популярность горнолыжных ку-
рортов и отдыха у моря. А среди 
иностранных городов, по данным 
сервиса OneTwoTrip, россияне от-
давали предпочтение Стамбулу, 
Дубаю и Пхукету. Их популярность, 
однако, значительно ниже, чем у 
внутренних направлений.

С надеждой  
на повышение зарплат

Две трети работающих росси-
ян ожидают повышения заработ-
ной платы в первом полугодии 
2025 года. Такие данные показал 
опрос сервиса «Работа.ру». 13% 
рассчитывают на повышение зар-
платы не более чем на 10%, 25% 
опрошенных надеются, что доход 
вырастет на четверть, еще 16% 
допускают рост в полтора раза. 
При этом 34% респондентов рас-
считывают на повышение зарпла-
ты из-за результативности своей 
работы, а 29% в виду ежегодной 
индексации работодателем.

Воронеж:  
восстановление  
после атаки

Более 80 окон в нескольких жи-
лых домах потребуется восстано-
вить в Левобережном районе Во-
ронежа после падения украинско-
го БПЛА. Об этом сообщил глава 
города Сергей Петрин. Сообщает-
ся, что тепловой контур домов был 
закрыт сразу же после инциден-
та, а необходимые замеры для ре-
монта уже проведены. В большин-
стве случаев потребуется замена 
остекления, однако в одной квар-
тире будет восстановлена часть 
кирпичной стены, а также потре-
буется замена обоев и лоджии.

Подготовила 
Мария СЕРГЕЕВА

2025�Социальная
хроника

Дмитрий Феоктистов/ТАСС

Волонтеры на «прополке» моря
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О БОРОДАТОМ ФЕЙКЕ 
Мария ЗАХАРОВА (МИД России)

Что ни день, то недру-
жественные выкидыва-
ют очередной фортель. 

Так, недавно бывший прези-
дент Финляндии Саули Ни-
инистё, а ныне советник Ур-
сулы фон дер Ляйен выпу-
стил официальный доклад ЕС 
«Безопаснее вместе: укре-
пление гражданской и воен-
ной готовности Европы» на 
165 страницах. 

Даже не буду пытаться най-
ти логику в заявлении об объ-
едении Европы в целях без-
опасности и ее фактическом 
разобщении новыми разде-
лительными линиями. Сейчас 
не об этом. Речь идет о вопи-
ющей безграмотности брюс-
сельской бюрократии. 

В предисловии к этому опу-
су в лучших традициях клас-
сиков диалектического ма-
териализма Ниинистё выдал 
цитату Владимира Ленина: 
«Прощупывайте землю шты-
ками: если он колет грязь – 
продолжайте, если наткне-
тесь на сталь – останови-
тесь». 

Цитата на поверку оказа-
лась бородатым фейком, что 
для докладов ЕС не редкость. 
Ленин никогда не произносил 
и не писал этой фразы. Ее, ви-
димо, придумал или как мини-
мум одним из первых исполь-
зовал американский журна-
лист Джо Элсоп в 1970 году, а 
затем популяризировал пре-
зидент США Ричард Никсон в 
интервью британскому жур-
налисту Дэвиду Фросту в кон-
це 70-х. 

У Ленина действительно 
можно найти слова про «про-
щупывание штыком». В своем 
выступлении на IX конферен-
ции РКП(б) в 1920 году он го-
ворил: «Между собой мы го-
ворили, что мы должны шты-
ками пощупать – не созре-
ла ли социальная революция 
пролетариата в Польше?» Но 
на этом всё. Никаких размыш-
лений о стали и грязи в речи 
нет, их, вероятно, добави-
ли тайные поклонники стено-
грамм лидера мировой рево-
люции уже во времена холод-
ной войны. 

К тому, что бывший прези-
дент Финляндии неоднократ-
но прибегал к фейкам, мы 
уже привыкли. Например, в 
2014 году он выдумал якобы 
существующую «старинную 
русскую пословицу», которая 
гласит: «Казак берет все, что 
плохо лежит». Надо ли гово-
рить, что подобной послови-
цы никогда в реальности не 
существовало? 

Ниинистё мог бы, конеч-
но, провести элементарный 
факт чекинг. Тем более что 
полное собрание сочинений 
Владимира Ленина в 55 томах 
давно выложено в Сети. Если 
в Хельсинки из-за их проблем 
с подводным кабелем интер-
нет совсем забарахлил, гото-
вы направить ссылку Посоль-
ству Финляндии в Москве. 

Но интересно другое: а с 
какой целью, спрашивается, 
бывший президент Финлянд-
ской Республики тревожит 
дух Ильича? 

Если из чувства благодар-
ности к Председателю Со-
вета Народных Комиссаров 
Советской России за неза-
висимость, предоставлен-
ную Финляндии в конце 1917 
года, то остро встает вопрос: 
почему Хельсинки так спокой-
но смотрят на демонтаж ки-
евским режимом памятников 
вождю пролетариата? Может, 
экс-президент Ниинистё по-
способствует переносу сне-
сенных на Украине монумен-
тов в финские города? 

Если же он цитировал Лени-
на для того, чтобы продемон-
стрировать его неправоту, то 
тогда логично было бы кри-
тично посмотреть не на фей-
ковые цитаты, а на реальные 
документы времен ленинско-
го призыва, в частности, По-
становление Совета Народ-
ных Комиссаров №101 от 18 
декабря 1917 года о призна-
нии государственной неза-
висимости Финляндской Ре-
спублики, подписанное Лени-
ным. 

В любом случае, внимание 
Саули Ниинистё к наследию 
Владимира Ленина обойти 
своим вниманием не могу. 

Специально для бывшего президента Финляндии пу-
бликую график работы Мавзолея на Красной площади: 

Понедельник – выходной день 
Вторник – с 10.00 до 13.00 
Среда – с 10.00 до 13.00 
Четверг – с 10.00 до 13.00 
Пятница – выходной день 
Суббота – с 10.00 до 13.00 
Воскресенье – с 10.00 до 13.00 

«Советская Россия» – М.В. Захаровой: 
Спасибо, Мария Владимировна! 

. Фото: Министерство иностранных дел РФ, mid.ru

Бывший президент Финляндии Саули Ниинистё.   
Heikki Saukkomaa/AP/TASS

В период новогодних кани-
кул, с 3 по 5 января, состоялась 
гуманитарная миссия в Кур-
скую и Белгородскую области. 

Поездка в приграничные ре-
гионы была организована при 
поддержке Ивановского об-
ластного отделения КПРФ. За 
рулем автомобиля находился 
первый секретарь Ивановско-
го областного комитета КПРФ 
Александр Бойков. Вместе с 
ним в поездке были первый се-
кретарь Кинешемского горкома 
партии Владимир Любимов и 
секретарь Ивановского обкома 
КПРФ Вера Шишлова. 

Огромную помощь в сбо-
ре груза оказала волонтерская 
группа «МаскСети Фурманов», 
а также коммунисты из Ивано-
ва, Юрьевца и Кинешмы, род-
ственник одного из бойцов и 
пионеры отряда имени Мар-
шала Василевского областной 
общественной организации 
«Алые паруса». 

Первой точкой выгрузки стал 
Курский обком КПРФ. Здесь 
волонтеров встретили вто-
рой секретарь Курского обко-
ма партии Александр Анпилов 
и депутат Курского городского 
собрания фракции КПРФ Свет-
лана Канунникова. Они расска-
зали о текущей обстановке, о 
нуждах граждан и бойцов, о ра-
боте коммунистов в данном на-
правлении. 

Курский обком КПРФ стал 
местом встречи волонтеров 
с бойцами СВО, которым они 
привезли гумгруз. 

После погрузки машин воен-
нослужащие поделились инфор-
мацией по текущей ситуации. 

Далее волонтеры перееха-
ли в Белгородскую область, где 
на одной из позиций передали 
гумгруз бойцам и также пооб-
щались с ними, поздравили с 
праздниками. 

Груз формировался на осно-
ве конкретных заявок от воен-
нослужащих, что обеспечило 
его максимальную эффектив-
ность и целесообразность. В 
его состав входили необходи-
мые вещи и продукты, перечень 
которых определялся самими 
бойцами. В частности, были до-
ставлены: медикаменты, коле-
са для УАЗа, продукты питания, 
мужское белье, теплые носки, 
постельное белье, тактические 
носилки, окопные свечи, га-
зовые горелки, подставки для 
приготовления пищи, коврики, 
балаклавы, теплые свитера, си-
душки, домашняя консервация, 
маскировочные сети, включая 
наствольники для танков, ко-
стюмы «лешего» и «снеговика», 
а также антидроновую сеть, из-
готовленные по индивидуаль-
ным заказам бойцов. 

Кроме того, волонтеры пере-
дали детские игрушки, женскую 

и детскую одежду, верхнюю 
одежду и обувь в пункты вре-
менного размещения (ПВР) и 
нуждающимся семьям, вынуж-
денно покинувшим свои дома 
после обстрелов со стороны 
ВСУ. Для сотрудников госпи-
таля были переданы медицин-
ские костюмы. 

Эта поездка – яркий пример 
преданности коммунистов Ива-
новской области своему дол-
гу перед защитниками Родины 
даже в праздничные дни. Они 
лично доставили помощь тем, 
кто в ней больше всего нужда-
ется, продемонстрировав соли-
дарность и поддержку в слож-
ное время. Это не просто пе-
редача гуманитарного груза, а 
выражение глубокого уважения 
и благодарности героям, защи-
щающим нашу страну. Работа 
продолжается, и коммунисты 
Ивановской области готовы и в 
дальнейшем оказывать всемер-
ную помощь участникам СВО. 

Напоминаем, что сбор гу-
манитарной помощи осущест-
вляется на регулярной основе 
во всех партийных отделениях 
региона. Кроме того, в народ-
ных приемных КПРФ оказыва-
ется бесплатная юридическая 
помощь по любым вопросам, в 
том числе по вопросам, связан-
ным с СВО. 

Пресс-служба Ивановского 
обкома КПРФ 

Коммунисты Ивановской области: помощь бойцам СВО в праздничные дни 

На передовую – от сердца

. Фото: пресс-служба Ивановского обкома КПРФ

Калейдоскоп 
Российский шахматист Ян 
Непомнящий разделил победу 
с норвежцем на чемпионате 
мира по блицу 

Российский шахматист Ян Не-
помнящий и норвежец Магнус 
Карлсен победили на чемпио-
нате мира по блицу. Два игро-
ка впервые в истории раздели-
ли первое место. Соревнова-
ния завершились в Нью-Йор-
ке, всего шахматисты сыграли 
семь партий. В финальном мат-
че Карлсен выиграл первые две 
партии, но затем дважды под-
ряд победил Непомнящий. Три 
последующие партии заверши-
лись ничьей. Так что Карлсен 
предложил россиянину разде-
лить титул чемпиона мира. Не-
помнящий согласился. Чемпио-
ном мира по рапиду ранее стал 
18-летний российский шахма-
тист Володар Мурзин. 

Российские ученые 
создали новые материалы 
для бесконтактных 
термометров 

Ученые Казанского федераль-
ного университета представи-
ли инновационные материа-
лы. Они позволят осуществлять 
бесконтактное измерение тем-
пературы в различных средах. В 
результате работы были созда-
ны 6 новых соединений на базе 
редкоземельных металлов. Эти 
материалы способны изменять 
цвет в зависимости от окружа-
ющей температуры, что позво-
ляет «увидеть» тепло или холод. 
Выявленный диапазон терми-
ческой чувствительности но-
вых соединений соответствует 
показателям лучших известных 
материалов в этой области. Раз-
работка казанских ученых ляжет 
в основу датчиков и инструмен-
тов для измерения температу-
ры, которые найдут применение 
как в быту, так и на промышлен-
ных производствах. 

Северное сияние наблюдали 
жители нескольких регионов 
в новогоднюю ночь 

Жители нескольких россий-
ских регионов смогли увидеть 
северное сияние в новогоднюю 
ночь. Так, северное сияние на-
блюдали в Мурманской, Ле-
нинградской, Псковской, Твер-
ской, Новгородской, Ярослав-
ской, Владимирской, Рязан-
ской, Смоленской, Калужской и 
Московской областях, а также в 
Карелии. Перед этим на Солн-
це зафиксировали 15 мощных 
вспышек, одна из которых была 
самого сильного класса X. Пер-
вая вспышка произошла в ночь 
на 29 декабря в 01.14 мск, она 
длилась 19 минут. Затем в тече-
ние суток было зарегистрирова-
но еще 14 вспышек класса М и Х. 

При пожаре в Калифорнии 
полностью сгорели дома ряда 
знаменитостей 

Масштабные лесные пожары 
бушуют в агломерации Лос-Ан-
джелеса с 7 января, они нача-
лись в престижном районе Па-
сифик-Палисейдс и распро-
странились на Малибу и курорт-
ный город Санта-Моника. По 
последним данным, охваченная 
огнем площадь составляет око-
ло 118 тыс. кв. м, в общей слож-
ности уничтожено около тысячи 
домов. В районах, где бушует 
пожар, расположены дома Тома 
Хэнкса, Мэтта Дэймона, Сти-
вена Спилберга и других. Мно-
гим знаменитостям пришлось 
эвакуироваться. Покинуть свои 
дома обязаны более 100 тыс. 
человек. Под угрозой из-за по-
жаров находятся знаковые ме-
ста Голливуда – театр «Долби», 
где проходит церемония вруче-
ния премии «Оскар» и голливуд-
ская «Аллея славы». В связи с 
этим объявление номинантов на 
премию было перенесено. 

Подготовил  
Илья КУИМОВ

С 4 по 10 января Вооруженными 
Силами Российской Федерации на-
несены 28 групповых ударов высоко-
точным оружием и ударными беспи-
лотными летательными аппаратами, в 
результате которых поражены инфра-
структура военных аэродромов, скла-
ды вооружения, цеха сборки, места 
хранения ударных беспилотных лета-
тельных аппаратов, а также пункты 
временной дислокации украинских 
вооруженных формирований и ино-
странных наемников. 

В течение недели подразделения 
группировки войск «Север» продол-
жали уничтожение формирований 
ВСУ на территории Курской области. 
Ударами авиации, беспилотных лета-
тельных аппаратов и огнем артилле-
рии поражена живая сила и техника 
тяжелой механизированной, танко-
вой, шести механизированных, четы-
рех десантно-штурмовых бригад ВСУ, 
бригады морской пехоты и пяти бри-
гад теробороны. Отразили две контра-
таки противника. На Харьковском на-
правлении нанесено поражение под-
разделениям механизированной, мо-
топехотной бригад ВСУ и двух бригад 
теробороны. 

За неделю в зоне ответственности 
группировки войск «Север» потери 
противника составили свыше 2835 во-
еннослужащих, 30 танков и 122 боевые 
бронированные машины. Уничтожены 
117 автомобилей и 30 орудий полевой 
артиллерии. 

Активными действиями подразделе-
ний группировки войск «Запад» осво-
божден населенный пункт Надия. На-
несено поражение живой силе и тех-
нике четырех механизированных бри-
гад ВСУ, трех бригад теробороны и 
бригады нацгвардии. Пресечено 19 
попыток ВСУ вернуть утраченные по-
зиции. Противник потерял до 3530 во-
еннослужащих, танк, 28 боевых бро-
нированных машин, в том числе бро-
нетранспортер Rosomak польского 
производства, а также произведенные 
в США: боевую бронированную ма-
шину Bradley, семь бронетранспорте-
ров М113 и пять бронеавтомобилей 
HMMWV. Уничтожены 52 автомоби-
ля, 46 орудий полевой артиллерии, из 
них 11 производства стран НАТО, де-

сять станций радиоэлектронной борь-
бы и 15 складов боеприпасов. 

В результате решительных дей-
ствий подразделений «Южной» груп-
пировки войск освобожден населен-
ный пункт Курахово. Нанесено пора-
жение формированиям восьми меха-
низированных, двух мотопехотных, 
пехотной, горно-штурмовой, двух аэ-
ромобильных бригад ВСУ и двух бри-
гад теробороны. Сорвано 16 попыток 
противника восстановить тактическое 
положение. За неделю на данном на-
правлении ВСУ потеряли до 1715 во-
еннослужащих, три танка, включая 
Leopard производства ФРГ, 12 боевых 
бронированных машин, включая два 
бронетранспортера М113 производ-
ства США, 17 автомобилей и 20 ору-
дий полевой артиллерии, из них четы-
ре западного производства. Уничтоже-
ны шесть складов боеприпасов. 

Подразделения группировки войск 
«Центр» продолжили продвижение в 
глубину обороны противника и осво-
бодили населенный пункт Даченское. 
Нанесено поражение подразделениям 
семи механизированных, двух мотопе-
хотных, егерской, двух аэромобильных 
бригад ВСУ, бригады морской пехоты, 
двух бригад теробороны, бригады на-
цгвардии и бригады национальной по-
лиции Украины. Пресечены 94 попыт-
ки подразделений ВСУ восстановить 
утраченные позиции. Потери украин-
ских вооруженных формирований со-
ставили свыше 3485 военнослужащих, 
11 танков, из них четыре Leopard про-
изводства ФРГ, 40 боевых брониро-
ванных машин, в том числе три бро-
нетранспортера VAB производства 
Франции, а также произведенные в 
США: шесть бронетранспортеров 
М113, бронетранспортер М1117, бро-
неавтомобили MaxxPro и HMMWV. 
Уничтожены 41 автомобиль и 34 ору-
дия полевой артиллерии. 

Подразделения группировки войск 
«Восток» улучшили положение по 
переднему краю, нанесли поражение 
формированиям трех механизирован-
ных, двух десантно-штурмовых бри-
гад ВСУ, бригады морской пехоты и 
трех бригад теробороны. Сорваны 8 
попыток противника вернуть потерян-
ные позиции. Противник потерял свы-

ше 1120 военнослужащих, танк, шесть 
боевых бронированных машин, в том 
числе три бронеавтомобиля MaxxPro 
производства США, 30 автомобилей и 
26 орудий полевой артиллерии, из них 
восемь производства стран НАТО. 
Уничтожены шесть складов боеприпа-
сов. 

Подразделения группировки войск 
«Днепр» нанесли поражение живой 
силе и технике двух механизирован-
ных, двух пехотных бригад, бригады 
береговой обороны ВСУ, двух бригад 
теробороны и бригады нацгвардии. 
ВСУ потеряли до 685 военнослужа-
щих, две боевые бронированные ма-
шины, включая бронетранспортер 
М113 производства США, 44 автомо-
биля, 11 орудий полевой артиллерии, 
пять станций радиоэлектронной борь-
бы и шесть складов боеприпасов. 

В течение недели на линии боевого 
соприкосновения 91 украинский воен-
нослужащий сдался в плен. 

Истребительной авиацией ВКС Рос-
сии сбит самолет МиГ-29 воздушных 
сил Украины. 

Средствами противовоздушной обо-
роны сбиты восемь оперативно-так-
тических ракет ATACMS производ-
ства США, пять управляемых авиа-
ционных бомб Hammer производства 
Франции, 41 реактивный снаряд си-
стемы залпового огня HIMARS произ-
водства США, а также 689 беспилот-
ных летательных аппаратов самолет-
ного типа. 

Всего с начала проведения специ-
альной военной операции уничтоже-
ны: 652 самолета, 283 вертолета, 39 896 
беспилотных летательных аппаратов, 
590 зенитных ракетных комплексов, 
20 467 танков и других боевых брони-
рованных машин, 1507 боевых машин 
реактивных систем залпового огня, 20 
385 орудий полевой артиллерии и ми-
нометов, 30 135 единиц специальной 
военной автомобильной техники. 

q q q 

Вооруженные Силы Российской Фе-
дерации продолжают разгром форми-
рований ВСУ на территории Курской 
области. 

Подразделения группировки войск 
«Север» нанесли поражение форми-

рованиям танковой, двух механизи-
рованных, двух десантно-штурмовых 
бригад и двух бригад территориальной 
обороны ВСУ в районах населенных 
пунктов Викторовка, Замостье, Коси-
ца, Куриловка, Лебедевка, Малая Лок-
ня, Николаевка, Николаево-Дарьино, 
Новая Сорочина, Погребки и Русское 
Поречное. Отражены четыре контра-
таки противника.

Ударами оперативно-тактической, 
армейской авиации и огнем артилле-
рии поражены живая сила и техни-
ка противника в районах населенных 
пунктов АГРОНОМ, Богдановка, Бон-
даревка, Викторовка, Гончаровка, Гу-
ево, Зазулевка, Косица, Кругленькое, 
Кубаткин, Куриловка, Локня, Малая 
Локня, Мартыновка, Махновка, Ме-
ловой, Николаево-Дарьино, Николь-
ский, Новенькое, Свердликово, Суд-
жа, Черкасское Поречное, Южный, а 
также Басовка, Беловоды, Веселовка, 
Водолаги, Журавка и Ободы в Сум-
ской области. 

За сутки потери ВСУ составили бо-
лее 280 военнослужащих, уничтожены 
два танка, четыре боевые машины пе-
хоты, три боевые бронированные ма-
шины, шесть автомобилей, пять артил-
лерийских орудий и два миномета. Три 
военнослужащих ВСУ сдались в плен. 

Всего за время боевых действий на 
Курском направлении противник по-
терял до 50 600 военнослужащих, 296 
танков, 222 боевые машины пехоты, 
161 бронетранспортер, 1520 боевых 
бронированных машин, 1441 автомо-
биль, 353 артиллерийских орудия, 44 
пусковые установки реактивных си-
стем залпового огня, в том числе 13 
HIMARS и шесть MLRS производ-
ства США, 16 пусковых установок зе-
нитных ракетных комплексов, восемь 
транспортно-заряжающих машин, 90 
станций РЭБ, 13 РЛС контрбатарей-
ной борьбы, четыре РЛС ПВО, 29 еди-
ниц инженерной и другой техники, из 
них 15 инженерных машин разгражде-
ния, одну установку разминирования 
УР-77, а также семь бронированных 
ремонтно-эвакуационных машин и ко-
мандно-штабную машину. 

Операция по уничтожению форми-
рований ВСУ продолжается. 

Минобороны России сообщает

ПРОДОЛЖАЕМ НАСТУПЛЕНИЕ

Страшнее всякого кино

Над Калифорнией – пепел Голливуда
Лесные пожары охватили 

округ Лос-Анджелес в амери-
канском штате Калифорния. 
Возгорание распространилось 
на площади около 11 тысяч 
гектаров, сообщается мини-
мум о десяти погибших. Мест-
ные чиновники не исключают, 
что при разборе завалов могут 
быть найдены и другие жерт-
вы. Как сообщает АР, крупные 
пожары, вспыхнувшие на этой 
неделе, расположены пример-
но в 25-мильной (40-киломе-
тровой) полосе к северу от 
центра Лос-Анджелеса, второ-
го по величине города США. 

Несмотря на то, что штат 
не первый раз сталкивается с 
огненной стихией, такой мас-
штаб бедствия стал шокирую-
щим для жителей. «Есть участ-
ки, где все исчезло, не осталось 
даже ни одной деревянной 
палки», – описывает ситуацию 
Барбара Брудерлин, глава Тор-
говой палаты Малибу Паси-
фик-Палисейдс. По данным 
компании AccuWeather, ущерб 
от пожаров оценивается в 135–
150 млрд долларов. 

Из-за пожаров были эваку-
ированы по меньшей мере 180 
тыс. человек. Без света остают-
ся почти 270 тыс. жителей. Во 
многих школах из-за задымле-

ния пришлось отменить заня-
тия, а для борьбы с мародер-
ством в Лос-Анджелес был 
отправлен контингент Наци-
ональной гвардии. По мень-
шей мере 20 человек были аре-

стованы. В округ посланы по-
жарные со всей Калифорнии, 
а также из штатов Вашингтон, 
Невада и Орегон. 

Пожар прошелся и по Мали-
бу, где находятся дома многих 

знаменитостей. Сгорели доро-
гостоящие виллы кинозвезд и 
представителей американской 
элиты. Сообщается, что огонь 
уничтожил дом Хантера Бай-
дена. Крупный пожар разго-

релся и в районе Голливудских 
холмов. Из-за этого Амери-
канская киноакадемия пере-
несла объявление номинантов 
на премию «Оскар», продлив 
сроки голосования за них. 

В Калифорнии введен ре-
жим масштабного стихийного 
бедствия. Это предполагает, 
что пострадавшие могут рас-
считывать на помощь из фе-
дерального бюджета. Наибо-
лее крупные пожары в районе 
Пасифик-Палисейдс удалось 
локализовать лишь на 6%, по-
жары в районе Вудленд-Хиллз 
– на 35%. В четверг вечером в 
Кеннете начался новый пожар 
в двух милях (3,2 км) от шко-
лы, где размещены эвакуиро-
ванные от другого пожара жи-
тели. Отмечается, что сильные 
порывы ветра усложняют ту-
шение. 

Уходящий президент Байден 
из-за бедствий отменил свою 
поездку в Италию, которая 
должна была стать его послед-
ним зарубежным визитом. А 
избранный президент Трамп 
призвал к отставке губернато-
ра Калифорнии Ньюксама, за-
явив, что по его вине «один из 
лучших и красивейших угол-
ков Соединенных Штатов 
Америки сгорает дотла». Лесные пожары в Калифорнии.  Eugene Garcia/AP/TASS
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В Якутске, в Республиканском до-
ме-интернате для престарелых и 
инвалидов, произошло чрезвы-

чайное происшествие. 3 января с.г. под 
вечер в одной из комнат обнаружили 
умершего Сергея Савельева, 1956 года 
рождения, страдавшего астмой и сер-
дечными болезнями. «По факту смер-
ти постояльца социального учрежде-
ния проводится проверка», – инфор-
мирует прокуратура РС(Я). Как пишут 
WhatsApp-группы, telegram-каналы, 
интернет-сайты, несчастного мужчину 
обнаружили только по запаху. Предва-
рительно, он умер еще 28 декабря 2024 
года. Значит, в течение пяти дней никто 
не поинтересовался: почему Сергей не 
выходит на завтрак, обед и ужин? По-
лучается, что никто из медиков не ока-
зал ему неотложной помощи? А сани-
тарки в комнате ни разу не проводили 
уборку?.. 

Один из обитателей до-
ма-интерната, комментируя 
ЧП, написал, что работа со-
циальных служб поставлена 
из рук вон плохо: «Мы, по-
падая в дома престарелых, 
а ведь многие из нас долгие 
годы добросовестно работа-
ли на благо Родины и народа, 
ждем только своей смерти. 
А почему работникам соци-
альной службы республики 
нельзя создать заботливую 
атмосферу, подарить нам, 
обездоленным старикам, хоть немного 
радости?..» 

...ПОШЕЛ уже девятый год, 
как «Советская Россия» 
опубликовала две статьи 

о животрепещущих проблемах ветера-
нов, проживающих в Якутском доме 
престарелых и инвалидов по улице Бе-
кетова, 6, («СР», 3 ноября 2016 г. и 17 
ноября 2016 г.). В этих публикациях, 
получивших широкий резонанс в стра-
не, постояльцы Дома престарелых и ин-
валидов обращались к Президенту РФ 
Владимиру Путину с жалобой на нару-
шение прав инвалидов и пенсионеров, 
в том числе на скудное питание и не-
надлежащее обеспечение одеждой. 

Это были непростые дни для меня, 
так как пришлось держать удары и от 
своих, и от властей предержащих. По 
НТВ без конца крутили ролик, где дик-
тор зачитывал текст статьи. Донимали 
многочисленные телефонные звонки и 
письма из различных российских СМИ, 
в частности с ОРТ, НТВ, ТАСС, ра-
дио «Соль», редакций газет «Собесед-
ник», «Известия», NEWSru.com, интер-
нет-сайтов и т.д. 

Первый канал ТВ транслировал пе-
редачу с участием заместителя предсе-
дателя Правительства РС(Я) Алексея 
Дьячковского, который, размахивая на-
шей газетой, говорил, что в доме-ин-
тернате все прекрасно – специальная 
комиссия Министерства труда и соци-
ального развития республики, Роспо-
требнадзора, Ил Тумэна и других ин-
станций не выявила никаких наруше-
ний… 

Меня тогда сильно возмутило бес-
принципное поведение некоторых 
коллег из Национальной вещательной 
компании «Саха», которые, прекрасно 
зная обстановку, в угоду власти транс-
лировали телесюжеты, лейтмотив кото-
рых: как вкусно кормят в доме-интер-
нате, как здесь чисто и уютно, мол, ве-
тераны говорили неправду. До сих пор 
перед глазами мелькают кадры, где мои 
коллеги, расхваливая, уплетают суп за 
обе щеки... 

Но совершенно неожиданно для всех 
прокуратура республики (спасибо де-
путату Госдумы Сергею Шаргунову, 
обратившемуся с депутатским запро-
сом к Прокурору РФ Юрию Чайке) 
подтвердила факты, приведенные в на-
ших публикациях. Более того, выявила 
массовые нарушения. Пришлось про-
верить все дома престарелых и инвали-
дов республики. 

Прокурорские рейды установили, 
что «денежные средства граждан, полу-
ченные учреждением в качестве оплаты 
за социальные услуги, предоставляемые 
пожилым и инвалидам, не направляют-
ся на улучшение условий их проживания, 
в том числе на улучшение питания. Так, 
допущены факты расходования средств 
постояльцев на повышение квалифи-
кации сотрудников, юридические кон-
сультации, вывоз мусора, при этом на 
улучшение нормативов питания сред-
ства не расходовались». Проверка так-
же «выявила значительные расхождения 
данных по калорийности, весу, составу 
ингредиентов между суточным, недель-
ным меню, технологическими карта-
ми». 

Благодаря этим публикациям «Со-
ветской России» полностью сменили 
не только руководство Якутского дома 
престарелых и инвалидов по улице Бе-
кетова, 6, но и сняли с должности мини-
стра труда и социальной защиты респу-
блики Александра Дружинина. Обита-
тели дома получили многочисленные 
посылки с продуктами и одеждой, в том 
числе и из-за рубежа. Теплые носки и 
рукавицы, специально связанные мо-
сковскими журналистами-ветеранами, 
я лично передала постояльцам. 

А самое главное – ветераны ста-
ли лучше питаться и одеваться. Нако-
нец-то, делились они, мы почувствова-
ли вкус мяса в котлетах, которые ста-
ли размером с кулак. Люди звонили из 
других интернатов и благодарили за от-
стаивание справедливости, говорили, 
что им тоже выдали новую одежду – и 
даже валенки… 

МИНУЛО немало дней, и вот не 
так давно нежданно-негадан-
но в дверях Якутского реско-

ма КПРФ появилась делегация из Дома 
престарелых и инвалидов – Маргарита 
Акимова, Георгий Семенов, Зоя Нико-
лаева. Их, инвалидов по зрению, сопро-
вождала молоденькая Марина Кауля, 
также обитательница этого дома, вы-
пускница школы-интерната для сирот. 
Потом со мной по телефону связался 
Амос Чярин, тоже инвалид. Чуть позже 
подошла фармацевт этого учреждения 
Аина Ушницкая… 

Они жаловались на невнимательное, 
а порой грубое отношение к ним от-
дельных руководителей и сотрудников 
заведения. Особенно положение посто-
яльцев заметно ухудшилось после объе-
динения двух домов-интернатов города 
Якутска – по улице Бекетова, 6, и ули-
це Якутская, 8. После этой реоргани-

зации, осуществленной в 2019 году, ру-
ководители Автономного учреждения 
«Республиканский дом-интернат для 
престарелых и инвалидов» (объединен-
ные интернаты, состоящие из двух кор-
пусов) меняются как перчатки, есте-
ственно, при объединении число со-
трудников сократили. 

– Думаю, все эти преобразования про-
изошли в целях экономии финансовых 
средств. Может, и мы, жильцы, – не-
рентабельны? – возмущается инвалид 
I группы по зрению Георгий Семенов. 
– Иногда кажется, что они смотрят 
на нас лишь как на источник денег, ведь 
75% нашей пенсии изымают на пита-
ние, одежду и прочие расходы. 

К сожалению, сотрудников со специ-
альным образованием практически нет. 
Нами в основном руководят учителя, 
медики, даже был кадровый военный. 

Стали складываться казарменные 
порядки. А дом престарелых – это наш 
дом, где должно быть уютно и чисто, 
светло и тепло, где заботятся о ка-
ждом из нас… 

По словам Георгия Семенова (и это 
подтверждают ветераны) бесчинству-
ет главный врач дома престарелых Се-
мен Винокуров. «Карантин после ко-
ронавируса давным-давно сняли, а мы, 
незрячие, до сих пор продолжаем жить 
в заточении. Нас практически нику-
да не выпускают. Раньше в день получе-
ния пенсии разрешали сходить на рынок 
или в магазины, чтобы купить что-ни-
будь вкусненькое. В прошлые годы в Доме 
престарелых и инвалидов имелись два 
автобуса, но, говорят, они вышли из 
строя». 

Георгий Афанасьевич припомнил, 
что особенно беспардонно главврач вел 
себя, когда остался исполнять обязан-
ности директора дома-интерната, вме-
сто ушедшей в отпуск Натальи Фоки-
ной. 

– Раньше врачи делали обход по ком-
натам, расспрашивали о беспокоящих 
недугах, проводили соответствующее 
лечение. А сейчас главный врач, глядя на 
немощных бабушек и дедушек, еле пере-
двигающихся с помощью ходунков, кри-
чит: «Вы же здоровые, как волки. Если 
надо, сами идите к врачам». Грубо ве-
дет себя по отношению к беспомощным 
детям-сиротам, выпускникам детдо-
мов, потому что они не могут достой-
но ответить. 

Нынче группу незрячих обитателей 
интерната руководство Якутского го-
родского общества слепых пригласи-
ло на концерт в рамках акции «Белая 
трость». Но «благодаря» Семену Ви-
нокурову, уехавшему домой на обед на 
единственной машине дома-интерната, 
старики лишились и без того редкого 
праздника – успели услышать лишь по-
следние две песни. На душе у них, есте-
ственно, остался неприятный осадок. 

–МЫ мечтаем жить в ат-
мосфере уважения и по-
нимания, а этого в ин-

тернате нет, – поддерживает Геор-
гия Афанасьевича 84-летняя Маргари-
та Акимова, приехавшая в Якутск из 
Нюрбинского дома престарелых и ин-
валидов. Деревянное здание, где они 
обитали, признали не соответствую-
щим правилам пожарной безопасности, 
и 40 человек «раскидали» по разным го-
родам, поселкам и селам. 

На новом месте Маргарита Андре-
евна устроилась в частный пансионат, 
а потом, когда наконец-то появилось 
место в Доме на Бекетова, 6, куда из-
начально подавала заявление, с радо-
стью переехала. Ее вместе с двумя жен-
щинами разместили в комнатке площа-
дью всего лишь 12 квадратных метров. 
В ней помещалось три кровати, стоя-
щие впритык, и один шкафчик. О столе 
и речи не могло быть. И этот шкафчик 
вскоре вынесли в коридор, потому что 
загораживал батарею. 

– У меня одни концертные платья 
занимают немало места, а это лиш-
ний раз создает нервозную обстанов-
ку, – сетует Маргарита Андреевна. – 
А когда начинаешь говорить о недо-
статках, попадаешь в число неугодных 
и становишься кандидатом на выселе-

ние. В первый раз я оказалась  в неми-
лости у госпожи Ирины Садовниковой, 
директора корпуса №2 (улица Бекето-
ва, 6), предложив на одном из собраний 
коллектива предусмотреть в интерна-
те, помимо культмассовика, штатно-
го музыкального работника. Я, напри-
мер, люблю петь, в Нюрбе с удоволь-
ствием выступала на концертах, и 
таких участников художественной са-
модеятельности здесь предостаточ-
но, а музыканта нет. Тогда мы немного 
отвлеклись бы от своих тяжелых дум о 
неудавшейся судьбе… 

Ирине Дмитриевне не понравилось и 
то, что я чуть позже попросила выде-
лить еще одну единицу – парикмахера, 
поскольку постояльцев много. Хорошо, 
что на собрании присутствовала ново-
испеченный генеральный директор АУ 
«Республиканский дом-интернат для 
престарелых и инвалидов» Наталья Фо-

кина. Сразу отмечу: Наталья Павлов-
на обитателям дома-интерната при-
шлась по душе. Она оперативно отзы-
валась на наши просьбы. 

С тех пор, по словам Маргариты Ан-
дреевны, Ирина Садовникова начала 
придираться к ней по поводу и без, пе-
реселяя из комнаты в комнату. «Думаю, 
она специально это делала, чтобы вы-
жить из интерната, ссылаясь, на мой 
плохой характер, – произнесла дрожа-
щим голосом пожилая женщина, выти-
рая слезы. 

Однажды Маргариту Акимову с ба-
бушками-соседками перевели в холод-
ную угловую комнату. С самого порога 
в нос бил затхлый запах плесени, про-
низывающей сырости и запустения. 
К тому же с потолка капало. Не вы-
держав, бабушки попросились в дру-
гие комнаты, а Маргарита Андреевна 
осталась, чтобы немного пожить одной. 
Комнату никто не ремонтировал, разве 
только окно немножко подлатали, что-
бы не дуло… 

Как-то ветераны, устав жить в затвор-
ничестве, предложили организовать со-
ревнования или концерты между двумя 
корпусами. Трудоорганизатор Елизаве-
та Игнатьева такие предложения встре-
тила в штыки, вынесла вердикт: запре-
щается ходить друг к другу в гости, тем 
более проводить мероприятия! 

Нам лишний раз не разрешают выхо-
дить в город, а ведь мы, обитатели ин-
терната, – взрослые люди, желающие 
жить без давления и постоянной пре-
зрительной указки сверху. А теперь 
все всего боимся, одним словом, загна-
ли в угол. 

Многих возмутил вопиющий факт: 
когда у 65-летнего Афанасия Кирилли-
на умерла жена, руководство после па-
нихиды в «Аранасе», ссылаясь на от-
сутствие мест в машине, не взяло его на 
кладбище. Вот так относятся чиновни-
ки к чужому горю. Афанасий пытался 
жаловаться, но кроме черствости ни-
чего не встретил. Он, не найдя прав-
ды, сочувствия в тяжелые дни утраты 
любимого человека, переехал в другой 
дом престарелых и инвалидов – в селе 
Намцы Намского улуса. 

СМЕРТЬ постояльца в корпусе 
№ 1 под Новый год тоже о мно-
гом говорит. Неужели работни-

кам министерства социальной защиты 
трудно установить нормальный поря-
док в домах престарелых и инвалидов? 
Нельзя так предвзято и несправедли-
во относиться к людям. Инвалиды жа-
ловались и на равнодушное отноше-
ние министерских работников, когда 
они с трудом попадают к ним на при-
ем. «Министра Волковой вечно не бы-
вает на месте – или это отговорки ее 
подчиненных?» – вопрошают инвалиды. 
По всем острым проблемам они вынуж-
денно обратились к Уполномоченному 
по правам человека в Республике Саха 
(Якутия) Сардане Гурьевой. Только по-
сле вмешательства Сарданы Михайлов-
ны чиновники изображают, что шеве-
лятся. Но через некоторое время всё 
возвращалось на круги своя… 

– Мы, инвалиды по зрению, очень обес-
покоены тем, что наша очередь на по-
лучение социального жилья в последние 
годы не только не продвигается вперед, 
но, наоборот, отодвигается назад. Та-
кая же картина наблюдается и в очере-
ди на получение муниципального жилья. 
К сожалению, никто не информирует 
нас по этому животрепещущему вопро-
су и не объясняет, – продолжает недоу-
мевать инвалид I группы по зрению Ге-
оргий Семенов. – Прокуратура и Мини-
стерство социальной защиты не реаги-
руют на мои заявления. 

Георгий Афанасьевич боится, что 
о них вообще забудут, когда с фронта 
будут массово возвращаться участни-
ки СВО: раненые, инвалиды… Власти 
предержащие, думаю, им должны по 
отдельной государственной програм-
ме выдавать социальное жилье. Для 
чего нужно разработать законопроект 
об обеспечении инвалидов – участни-
ков СВО жильем, а не сваливать всех 
в одну кучу. Инвалиды, в первую оче-
редь незрячие, давно стоят в очереди, и 

их законное право на получение жилья 
никто не должен нарушать. 

– Нам хотелось бы жить отдельно, 
со своими близкими. А то здесь та-
кое чувство, что находимся в заточе-
нии, как в психушке или местах лише-
ния свободы. Даже в декаду инвалидов 
ничего не организовали, – продолжает 
Георгий Семенов. – Мой сын воюет в 
зоне боевых действий СВО. Имею двух 
внучат. Дочь живет в Покровске, у нее 
своя семья. 

А сколько детей-сирот из детских 
домов здесь мытарствуют с нами, со 
взрослыми людьми, не получая своего 
жилья, согласно закону. Например, Ма-
рина Кауля, которая сегодня привела 
нас в Якутский реском КПРФ. Никто, 
видимо, не желает заниматься оформ-
лением документов детей-сирот, в 
частности нашей Марины. 

Между тем в Якутске строят мно-
го торговых центров, го-
стиницы, тратят миллиар-
ды и миллиарды на строи-
тельство развлекательного 
Олонхо-ленда, Ленского мо-
ста... А надо было выделить 
средства и инвалидам на 
строительство социальных 
домов, чтобы они тоже по-
знали счастье жить со сво-
ими близкими и родными 
людьми. 

А главное – на строитель-
ство просторных домов пре-

старелых, чтобы никто никого не стес-
нял, чтобы и без того обездоленные 
люди жили хотя бы на старости лет в 
хороших условиях, спокойной обста-
новке. Например, в Якутске два корпу-
са дома престарелых и инвалидов ста-
ренькие. В правительстве республики 
только в конце прошлого года загово-
рили о реконструкции корпуса №1, что 
по улице Якутская, 8... 

– Ссоры между обитателями ин-
терната порой происходят именно 
из-за тесноты, – отмечает 66-летний 
Амос Чярин. – Я из-за глаукомы од-
ним глазом совсем ничего не вижу, а во 
втором немножко есть какое-то про-
светление. Постоянно ударяюсь о две-
ри, натыкаюсь на кого-то... Однаж-
ды вышел покурить во двор и нечаянно 
наступил на ноги огромного мужика. 
Он сразу накинулся на меня и стал ду-
шить… Я вынудил его заплатить 1,5 
тыс. рублей за разбитые очки и мо-
ральный ущерб. После чего этот му-
жик с двумя подельниками еще триж-
ды нападал на меня. 

Далее Амос Чярин поведал то, что 
случайно узнал: 87-летний Иван Боппо-
сов, проживающий в корпусе №2 (ули-
ца Бекетова, 6) не получает полагающи-
еся ему 25% пенсии. 

– Зная, что Иван Иванович – за-
ядлый курильщик, все время стрелял 
у него сигареты. Но в последнее время 
он почему-то перестал делиться куре-
вом. «Папа, разве ты бросил курить?» – 
спросил однажды (так, шутя и любя, на-
зываю его), и он ответил, что 25% пен-
сии удерживают для нужд участников 
СВО. 

Тогда Чярин для выяснения ситуации 
прямым ходом пошел в кабинет Ирины 
Садовниковой. Там пригрозил проку-
рорской проверкой. Она уверяла, что 
Боппосов сам изъявил желание пере-
давать деньги бойцам СВО. Только по-
сле обращения к Уполномоченному по 
правам человека в РС(Я) Сардане Гу-
рьевой Ивану Боппосову снова стали 
перечислять деньги на его карточку. «А 
сколько лежачих стариков, видимо, не 
получают свои кровные 25%?! И куда их 
девают?!» – задается справедливым во-
просом Амос Чярин... 

В один из последних дней уходящего 
года в Якутский реском КПРФ за помо-
щью также обратилась фармацевт дома 
престарелых и инвалидов Аина Ушниц-
кая. И вот что она поведала: 

– Я росла сиротой при живых родите-
лях. Они сильно злоупотребляли спирт-
ным. Но я не хотела жить, как они. Не-
смотря на отсутствие какой-либо по-
мощи, успешно окончив Якутский меди-
цинский колледж, с большой радостью и 
энтузиазмом пришла работать фар-
мацевтом в Якутский дом престаре-
лых и инвалидов. Но, к сожалению, меня 
здесь ждало разочарование. 

С первых дней работы меня, молодого 
специалиста, стали обвинять во всех 
грехах. Главным зачинщиком выступа-
ют заведующая Елена Ильина и стар-
шая медсестра Наталья Михайлова. 
Кстати, Елена Олеговна и я – земляч-
ки, обе из Усть-Алданского улуса. Еле-
на Ильина, видимо, зная моих непуте-
вых родителей, смотрела на меня свы-
сока… 

Аина Иннокентьевна утверждает, 
что с момента приема ее на работу, то 
есть с 2018 года, идет постоянная ее 
травля с целью увольнения. С их сто-
роны создаются конфликтные и прово-
кационные ситуации. Ушницкую уже 
трижды увольняли, но каждый раз суд 
восстанавливал ее на работе, признавая 
увольнения незаконными. Хотелось бы 
об этом рассказать отдельно, в другой 
раз… 

А этот рассказ о якутских стариках 
и инвалидах закончу словами, которые 
в беседах звучали многократно: «Мы – 
тоже люди. И на старости лет хотим по-
знать, что такое, счастье, душевное спо-
койствие, искреннее и доброе отноше-
ние людей... Подарите нам немного ра-
дости?» 

г. Якутск 

Галина МОХНАЧЕВСКАЯ 

Грустные истории якутских стариков 

21 декабря 2024 года в Москве рядом с метро «Алтуфьево» прошла встреча руко-
водителя фракции КПРФ в Московской городской Думе Николая Зубрилина с жи-
телями района Лианозово. На мероприятии присутствовал депутат Государствен-
ной Думы Денис Парфёнов, а также муниципальные депутаты других районов Се-
веро-Восточного административного округа (СВАО) Москвы – Татьяна Поведская 
(Северное Медведково), Максим Жарков (Бибирево). Темой обсуждения была без-
опасность дорожного движения, в связи с установкой «островков безопасности», 
на которых организованы остановки общественного транспорта, официально име-
нуемые «остановочными площадками». Они были установлены во многих районах 
СВАО, включая улицы Череповецкая, Лескова, Декабристов, Хачатуряна, Север-
ный бульвар и другие. В откликах на выступления «Советской России» на эту тему 
назывались и другие трассы страха, в частности, улица Достоевского, которую стро-
ители изуродовали этим страшилищем и забросили. 

Перед встречей депутаты Николай 
Зубрилин и Денис Парфёнов прове-
ли инспекцию улично-дорожной сети. 
Зубрилин отметил, что изменение ор-
ганизации движения вызывает множе-
ство проблем. Прежде всего, это созда-
ет значительные пробки, поскольку дви-
жение теперь однополосное, и при лю-
бой аварийной ситуации весь транспорт 
останавливается. Также переход через 
дорогу становится более опасным. «На 
островке вы никуда не убежите. Если вы 
побежите на проезжую часть с другой 
стороны, – попадаете под колеса другого 
транспорта, который идет параллельно. 
Поэтому мы видим эту ситуацию как не-
гативный и вредный эксперимент и тре-
буем отменить опасные островки безо-
пасности и вернуться к прежней ситуа-
ции дорожного движения», – высказался 
Николай Зубрилин. 

Также в ряду негативных последствий – 
значительное ухудшение транспортной 
ситуации, рост числа дорожно-транс-
портных происшествий, удлинение вре-
мени ожидания автобусов и появление 
дополнительных рисков для пассажиров 
и автомобилистов. Аварийные ситуации 
при новой организации дорожного дви-
жения стали настолько частыми, что даже 
во время встречи жителей с депутатами 
на опасном перекрестке произошла оче-
редная авария. 

В своем выступлении на встрече депу-
тат Госдумы Денис Парфёнов указал на 
еще одну проблему: оставаясь на остров-
ках, жители могут испачкать одежду, так 
как в плохую погоду машины могут их 
окатить грязной водой. Он предположил, 
что решение было принято без должно-
го рассмотрения, возможно, с использо-
ванием технологий, которые не учли ре-
алии: «Мне кажется, что какой-то умник 
закачал планы в нейросеть. Она ему вы-
дала это предложение, и он это как гени-
альную идею положил на стол к руковод-
ству. Как говорится, если своего интел-
лекта нет, никакой искусственный уже 
не поможет». В итоге он призвал вернуть 
прежние, более эффективные решения и 
соблюдать научно обоснованный подход 
к развитию города, не забывая о согласии 
жителей:

«Мы считаем, что любые изменения 
нужно делать с согласия жителей. Если 
бы жителей спросили, хотят ли они это-
го, мы бы четко сказали: нет, нам это не 
нужно».

Парфёнов уже направил депутатский 
запрос в прокуратуру по факту наруше-
ний, связанных с модернизацией дорож-
но-транспортной сети.

Муниципальный депутат Максим Жар-
ков, который часто и сам пользуется об-
щественным транспортом на проблемном 
участке, рассказал о сложной ситуации на 

пешеходных переходах. Людям приходит-
ся долго ждать зеленого света, что при-
водит к риску, так как некоторые бегут 
к подъезжающему автобусу на красный 
свет. Он также вспомнил инцидент 2017 
года, когда автобус сбил людей на пере-
ходе, и отметил: хотя тогда были приняты 
меры безопасности, в новых условиях до-
рожного движения никаких ограждений 
или дополнительных мер безопасности не 
предусмотрено. 

Татьяна Поведская, жительница и де-
путат соседнего района Северное Мед-
ведково, отметила, что многие жители ее 
района ездят на работу через проблем-
ный участок и уже видят негативные по-
следствия изменений. Она обеспокоена 
тем, что подобные изменения планиру-
ют внедрить и в их районе. Она уверена: 
необходим большой общественный резо-
нанс, чтобы исправить уже сделанные из-
менения и предотвратить подобное в дру-
гих районах.

По мнению, озвученному в газете 
«Правда Москвы», «жители района Лиа-
нозово уверены, что на новомодном опас-
ном проекте какие-то «хорошие люди» 
элементарно попилили деньги».

На встрече присутствовали не только 
парламентарии, но и активисты, обще-
ственники и представители местных ор-
ганов власти. Кроме того, к обсуждению 
присоединились жители из соседних рай-
онов, включая Алтуфьевский, Бибирево, 
Отрадное, Северное и Южное Медвед-
ково, а также Северный. В общей слож-
ности мероприятие собрало несколько 
сотен неравнодушных москвичей, обес-
покоенных сложившейся ситуацией. Во 
время встречи жители собирали подписи 
против «островков».

В ходе обсуждения участники выдвину-
ли конкретные требования к правитель-
ству Москвы, в частности, к Департамен-
ту транспорта. Они настаивают на необ-
ходимости пересмотра схемы дорожного 
движения на затронутых улицах и возвра-
щения к прежней организации движения, 
соответствующей правилам дорожного 
движения. Участники отметили, что де-
монтаж «островков безопасности» необ-
ходим для восстановления безопасных ус-
ловий передвижения пассажирского, лег-
кового и грузового транспорта.

По итогам встречи была единогласно 
принята резолюция с требованием отка-
заться от проекта «опасных островков». 
Документ будет направлен мэру Москвы, 
в Правительство Москвы, Прокуратуру 
города, а также в Департамент транспор-
та для дальнейшего рассмотрения. Кроме 
того, участники договорились о создании 
рабочей группы, которая займется опера-
тивным поиском решений для улучшения 
транспортной ситуации.

В.А. РОДИОНОВ 

Москвичи потребовали убрать 
устрашающие новшества – 

ОПАСНЫЕ «ОСТРОВКИ 
БЕЗОПАСНОСТИ»
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«МЫ – ТОЖЕ ЛЮДИ…» 


